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昨晚，中国篮球
协会公布了中国队参
加 2023 年国际篮联
篮球世界杯的 12人
名单，方硕和孙铭徽
二人遗憾落选。

今天下午，中国
男篮将启程前往菲律
宾，备战 8月 25日开
赛的男篮世界杯。在
有过四年前家门口痛
彻心扉的经历之后，
这支由欧洲名帅乔尔
杰维奇挂帅的中国男
篮能否如愿以偿，一
切都即将揭晓答案。
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格局打开，拥抱归化 篮协化解周琦“难题”
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在中国男篮飞抵菲律宾的前一
天，中国篮协主席姚明已经于昨日抵
达比赛地。作为历史上第三位入选
国际篮联名人堂的中国人，同时也是
入选的首位中国男子篮球运动员，他
将在今天出席2023届国际篮联名人
堂的入选典礼。

对于姚明而言，此时此刻的他或
许没有太多的精力和时间去庆祝个人
职业生涯的又一里程碑时刻。作为中
国篮协的掌门人，过去四年间他所承
受的压力肉眼可见。2019年男篮世
界杯，家门口作战中国男篮没有拿到
直通东京奥运会的入场券，在排位赛
输给尼日利亚之后，面对谁来为此负
责的问题，姚明铿锵有力地留下了一
句“我”，成为了那届世界杯让人最为
印象深刻的一个画面。

一晃四年时间已过，又一届男篮
世界杯摆在了姚明和中国男篮的面
前。随着易建联的老去，再加上疫情
的影响，中国男篮的成绩并没有任何
触底反弹的迹象，反而接连在世预赛
和亚洲杯中打出了令人失望的表现，
再加上时隔37年无缘奥运会，一时间
无数负面和质疑的声音围绕在中国篮
球身边。

在中国男篮与世界篮坛脱轨的情
况下，中国篮协在去年年底做出了换
帅的决定，聘请塞尔维亚名帅乔尔杰
维奇，替换杜锋，成为中国男篮新任主
帅。作为曾经率领塞尔维亚取得过世
界杯和奥运会双料亚军的欧洲名帅，
乔尔杰维奇是中国男篮历史上的第五

位外教。尽管时间紧、任务重，但在抽
签结果揭晓之后，乔尔杰维奇还是将
目标定在了小组出线，“我从不会在比
赛前承认对手比我们强，我给每支球
队定的目标都是去赢得奖牌。”

换帅完成之后，中国篮协的所有
重心和精力都放在了归化的问题上
面。尽管之前作为球员曾对归化一事
持反对态度，但随着角色的转换以及
世界篮坛环境的转变，姚明在去年年
底首次表示中国篮协对归化球员持开
放态度，“人选首先要符合国际篮联的
规则，也要符合中国的法律和政策，以
及能否给中国男篮带来提升，不仅是
技战术，也包括文化融入。”虽然在后
续采访中颇有些“打太极”的意味，但
随着男篮世界杯的临近，中国男篮的
归化球员也随即浮出水面，上赛季效
力于NBA明尼苏达森林狼的凯尔·安
德森，因为其自身的中国血统，成为了

“唯一人选”，而中国篮协后续也不再
避而不谈，预示着一切好事将近。

最终，李凯尔在7月24日正式获
得了中国国籍，成为了中国男篮历史
上的首位归化球员，“归化李凯尔符合
中国法律规定和国际篮联有关规则，
而血缘和文化认同是我们相向而行的
重要原因。李凯尔将是中国篮球历史
上的首位归化球员，也是我们的一个
制度创新与探索。在这个过程中，我
们得到了各方面的大力支持，非常感
谢。李凯尔是一位出色的球员，相信
他的加入能够给中国男篮带来帮助。”
中国篮协主席姚明说道。

除了换帅和归化之外，中国篮协
在世界杯开赛前五天终于解决了队内
内线核心周琦下赛季的打球问题。

在易建联淡出国家队之后，周琦
毫无疑问成为了中国男篮目前最值得
仰仗的内线球员，但遗憾的是，因为合
同方面的纠纷，周琦在过去两年时间
内都效力于澳大利亚NBL联赛的球队
东南墨尔本凤凰队，总计只打了33场
比赛，其个人的竞技水平和身体状态
都较之前有了大幅度的下降。与此同
时，他与新疆队之间不可调和的矛盾
也或多或少影响到了他的表现。

为了能够让周琦没有后顾之忧地
前往菲律宾，中国篮协在今年夏天做
了很多努力和工作，最终促成了他和
赵睿互换的这笔交易。为此，中国篮
协还特事特办，允许周琦与广东队签
订为期一年的顶薪合同，这与中国篮
协主席姚明在今年7月份召开的第十
届中国篮球协会会员代表大会第二次
会议、执委会第二次会议中所提及的

“坚持国家利益至上，联赛无条件为国
家队备战让路”不谋而合。与此同时，
姚明也表示冲击巴黎奥运会参赛权是

今年的头等任务，重中之重是中国男
篮，球队目标是在男篮世界杯上冲击
巴黎奥运会参赛资格。

虽然周琦下赛季的打球问题已经
得到解决，但从他热身赛的表现来看，
与他去年世预赛两场对垒澳大利亚时
的状态相去甚远。在最近两场与新西
兰和塞尔维亚的比赛中，周琦连续出现
了上篮过桥的低级失误，这直接反映了
他目前的身体状态明显不在个人的最
佳状态，尤其是在对阵塞尔维亚的比
赛，整场比分只得1分的表现让人不禁
为他和中国男篮的世界杯前景感到担
心，“周琦今天的发挥让我很失望，他在
篮下没有把内线的优势发挥出来，身体
对抗非常不占优势。”乔尔杰维奇说道，

“看得出来，上半场没有得分对于他影
响很大，篮下频繁失手，他如果发挥不
出来，我们打世界杯会很难。”

四年前的男篮世界杯，周琦因为一
次对阵波兰队的发边线球失误，成为了
外界口诛笔伐的对象。四年之后，当球
迷依旧将期许寄托在他身上的时候，站
在聚光灯下的他能否完成救赎，实现个
人口碑上的逆转，值得关注和期待。

为了让中国男篮提前适应世界杯
的比赛强度和节奏，中国篮协在今年
夏天组织球队前往欧洲进行了为期一
个多月的拉练，“要赢球就要多与之打
比赛，这样才能适应他们的比赛节奏，
同时根据他们的特点找出突破口。”

在整个欧洲拉练期间，中国男篮
先后与克罗地亚、斯洛文尼亚、埃及、
佛得角、意大利、德国和新西兰进行了
8场热身赛，取得了3胜5负的战绩，
其中在面对欧洲球队的比赛中，球队
全部告负，“我们对每个位置、每个细
节都很重视，每场比赛都是宝贵经历，
这是我们到欧洲拉练的目的。”

回到国内之后，中国男篮仅与塞
尔维亚队进行了热身赛，这也是球队
世界杯小组赛的首个对手，球队最终
以23分的差距告负，“塞尔维亚队是世
界杯奖牌的有力竞争者，他们整体实
力很强。中国男篮对阵塞尔维亚队的
比赛将很特别，对我有特殊的意义。”

相较于塞尔维亚，中国男篮小组
赛的另外两个对手南苏丹和波多黎各
之于乔尔杰维奇和球队而言显得更为
陌生一些。在多位归化球员加盟之
后，南苏丹已然有了成为本届世界杯
黑马之师的潜质，而波多黎各则是中
国男篮在世界赛场上的老对手，其快
速灵活的打法以及强硬的球风，势必
会给中国男篮造成不小的麻烦。

平心而论，以中国男篮在热身赛
期间所展现出与欧洲强队之间的差
距，绝不是一个李凯尔就能完全填补
的。更重要的是，不同于菲律宾所归
化的克拉克森，李凯尔的技术特点和
类型是一名标准的团队型球员，他的
存在能够让身边的队友变得更好，在
场上打得更加舒服，但同时也比较仰
仗队友们的发挥，并不是一个能够完
全依靠一己之力去改变比赛走势的球
员。他的加盟只是增加了中国男篮进
军奥运会的概率，不存在绝对的把握。

不可否认的是，中国男篮在欧洲
拉练期间所展现出的战术配合意识以
及防守端的韧性都较以往有了一定的
提升和进步，但在身体对抗、投篮稳定
性以及罚球命中率等方面依旧存在着
不足。此外，球队会在比赛的部分时
间段出现进攻断电的迹象，这多少与
中国男篮后卫线的实力与水平有关，
无论是赵继伟、赵睿还是胡明轩、孙铭
徽，他们与欧美后卫在个人能力和对
球处理方面依旧存在着一定的差距，
而锋线上的张镇麟、崔永熙、周鹏等球

员同样存在着表现不够稳定的情况。
对于中国男篮而言，在力争从小

组突围的情况下，球队还需要在净胜
分方面做足文章，以免落入排位赛，涉
及到相互交锋战绩以及净胜分方面的
问题。根据分组和赛制，中国男篮在
本次世界杯的比赛将全部在马尼拉进
行，如果晋级16强，中国男篮将参加
淘汰赛阶段争夺；如果未能晋级 16
强，那么中国男篮在小组赛第二阶段
进入第17名至第32名的排位赛，将与
A组的四支球队——意大利、菲律宾、

多米尼加队和安哥拉中排名第三、第
四位的两支球队各打一场比赛。

想要拿到巴黎奥运会的直通资格，
中国男篮就必须成为世界杯上成绩最
好的球队。不出意外的话，坐拥主场之
势的菲律宾将成为中国男篮争夺世界
杯入场券的首要对手。除此之外，虽然
日本队陷入了死亡之组，但他们在排位
赛的对手实力并不算太强。虽然前景
并不容乐观，但随着世界杯进入最后的
倒计时阶段，中国男篮唯有卸下包袱，
做好自己，才有完成突围的可能性。

李凯尔并不是万能的
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